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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Frente Amplio mantendrá planes sociales: Gurría 
El encargado del proyecto de nación asegura que no habrá vuelta al pasado, de 33 
aspirantes de la operación quedan 13 
 

 
MC condiciona apoyo a Xóchitl 
Presenta Plataforma de México electivo 
 

 
Desafían, bloquean y toman rehenes 
Exigen libertad a Coapa 
 

 
Semar quiere mil mdp para embarcaciones contra el narco 
Inseguridad. Gestiona ante Hacienda ese financiamiento para comprar patrullas 
interceptoras y admite “déficit” de equipo; por cara, Sedena cancela licitación destinada 
a mantenimiento de helicópteros rusos 
 

 
Revuelta en Guerrero; el grupo Los Aradillos paraliza Chilpancingo. 
Lanza a bases sociales de 4 localidades para liberar a El Topo 
 

 
Prevén la llegada de 453 empresas extranjeras 
Encuesta. El 20% seria de origen chino, según la opinión de parques industriales 
 

 
Ingresos tributarios crecen en el primer semestre, pero no llegan al objetivo 
Recaudación aumenta 3.9%, con 2.72 billones de pesos 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO hará el primer recorrido en el Tren Maya el 1º de 
septiembre  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/11/politica/016n1pol 
El primer recorrido del presidente Andrés Manuel López Obrador a bordo 
del Tren Maya se realizará el próximo 1º de septiembre. Se trasladará de 
Campeche a Mérida en un viaje de supervisión. El fin de semana llegó el 
primer convoy estándar de cuatro vagones para 230 pasajeros al taller de 
Cancún, donde inició el acoplamiento de los trenes para después realizar las 
pruebas estáticas y dinámicas. Durante la mañanera de ayer, el mandatario 
federal detalló que se subirá al tren tras concluir el proceso constitucional 
de presentación de su quinto Informe de gobierno, el cual tendrá lugar en 
Campeche. El primero de septiembre, cuando formalmente es el Informe, 
nos vamos a subir al tren; no para inaugurarlo, nos vamos a subir en la 
estación de Campeche porque coincide que es viernes y fin de semana de 
la supervisión (al Tren Maya), que hago cada 15 días, y nos vamos a bajar en 
Tela, en Mérida. Es el primer recorrido, pero de supervisión, apuntó. 
 
Frente Cívico Nacional convoca a Dante Delgado a dialogar; 
"con el PRI, ni a la esquina", responde  
https://www.milenio.com/politica/frente-civico-nacional-convoca-a-dante-delgado-a-
dialogar-rumbo-a-2024 
Ciudad de México. - El Frente Cívico Nacional convocó al líder nacional de 
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, a que organicen un "diálogo 
público" para deliberar posiciones y conformar un solo polo opositor de cara 
a los comicios de 2024. A través de un comunicado de prensa, la ONG se dijo 
al tanto de la negativa de Movimiento Ciudadano para sumarse al PAN, PRI 
y PRD, sin embargo, hicieron un llamado a su dirigente nacional un 
encuentro para "aclarar dudas".  
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"Los invitamos a un respetuoso diálogo público, en el que se expongan 
argumentos y evidencias, en el que nos escuchemos y estemos dispuestos 
a convencer o ser convencidos. La deliberación acerca posiciones y hacerlo 
de cara a la nación servirá para que una decisión de la máxima importancia 
quede bajo el escrutinio de los ciudadanos". 
 
Porfirio se despidió del recinto de sus grandes batallas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porfirio-se-despidio-del-recinto-de-sus-grandes-
batallas/ 
Porfirio Muñoz Ledo regresó a la Cámara de Diputados, el recinto donde en 
2018 le colocó la Banda Presidencial a Andrés Manuel López Obrador para 
ratificarlo como titular del Ejecutivo. En esta ocasión no resonó la máxima 
tribuna del país con la voz del campeón de oratoria de EL UNIVERSAL en 
1957 y que alguna vez interpeló a un Presidente de la República para exigir 
una estricta rendición de cuentas. Hoy sólo hubo un minuto de silencio para 
rendirle homenaje por su partida a los 89 años.  
A pesar de su ausencia, su amigo de toda la vida, el diputado priista Augusto 
Gómez Villanueva tomó la palabra para aclarar que hasta sus últimos días 
de vida Muñoz Ledo luchó para la construcción de “pacto social” y propició 
el diseño de una estrategia “que permitiera a México librarse del riesgo de 
la violencia y la anarquía o la dictadura”, lo que se vio materializado en la 
creación del Frente Amplio por México. 
 
Frente Amplio mantendrá planes sociales: Gurría  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frente-amplio-mantendra-planes-sociales-gurria/ 
El plan de gobierno del Frente Amplio por México no será una vuelta al 
pasado ni un programa para beneficiar sólo a un sector de la población, sino 
un proyecto de nación que mejore las políticas públicas y revierta el 
deterioro en temas como la economía, pobreza, inseguridad, salud, 
educación y el campo, afirma José Ángel Gurría, responsable de la 
elaboración del documento. En entrevista con EL UNIVERSAL, el 
exsecretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) destaca que la pobreza en México ha crecido en este 
sexenio, por lo que la estrategia para su combate se debe enfocar en los 
programas sociales, pero también en el crecimiento económico, que en esta  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porfirio-se-despidio-del-recinto-de-sus-grandes-batallas/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porfirio-se-despidio-del-recinto-de-sus-grandes-batallas/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frente-amplio-mantendra-planes-sociales-gurria/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
administración no se ha dado, lo que “sería muy malo para Holanda o sería 
muy malo para Alemania, pero es una tragedia para México, porque no 
crecer implica que no aumenta el número de fichas para poder luchar 
contra la pobreza”, detalla. 
 
Denuncian explotación y daños al medio ambiente en 
complicidad con autoridades  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/denuncian-explotacion-de-extranjeros-y-danos-al-
medio-ambiente-en-complicidad-con 
Habitantes del ejido El Sargento y su anexo La Ventana, denunciaron haber 
sido víctimas de maltratos de empleadores extranjeros, quienes se han 
asentado de manera irregular en la localidad, en donde se ha iniciado una 
operación de “colonización” para establecer comunidades exclusivas para 
extranjeros estadounidenses. De acuerdo con las denuncias de los 
lugareños, la operación consiste en generar anuncios online en plataformas 
y redes sociales de Estados Unidos para promocionar servicios en el 
Sargento y La Ventana como rentas de embarcaciones, tours, entre otras, 
después se les dan diferentes opciones de alojamiento exclusivas para 
extranjeros que van desde mansiones hasta remolques a la orilla de la playa, 
los cuales son propiedad de extranjeros, obtenidas a través de fideicomisos 
y prestanombres. Durante la temporada alta algunos extranjeros se quedan 
de manera ilegal, ya que ingresaron al país en calidad migratoria de turista, 
acaparando muchas actividades como instructores, guías de turistas, 
administradores de negocios irregulares, todo en complicidad con las 
autoridades. 
 
MC condiciona apoyo a Xóchitl; presentan plataforma de 
Mexicolectivo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mc-condiciona-apoyo-a-xochitl-presentan-
plataforma-de-mexicolectivo/1597046 
Movimiento Ciudadano entreabrió la puerta a apoyar una posible 
candidatura de Xóchitl Gálvez a la Presidencia de la República de 2024. 
Luego de que en días pasados afirmó que con el PRI no iría “ni a la esquina” 
y que MC no se subiría al “Titanic de la alianza opositora”, Dante Delgado,  
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líder nacional del partido, declaró que respaldarían a Gálvez sólo si su 
candidatura surgiera de un proceso democrático y no de una “simulación”.  
Primero tendría que darse un proceso, si fuera un proceso democrático, 
primero se tiene que dar, y no se ha dado, todo es parte de la simulación y 
de las viejas prácticas y es ésa, simular ante la sociedad…”, señaló Delgado 
Rannauro tras participar como orador final en la presentación de la visión 
para México de la organización Mexicolectivo. En declaraciones a los medios, 
el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano subrayó que su partido no 
está dividido ante el tema de una posible candidatura de Xóchitl Gálvez. 
La visión, documento que la organización entregará a los candidatos 
presidenciales, integra decenas de propuestas sobre seis ejes temáticos: 
Prosperidad, Calidad de Vida, Diversidad e inclusión, Medio ambiente y 
sustentabilidad, Paz y Estado de Derecho, y México Global. 
 
Semar quiere mil mdp para 40 embarcaciones contra el 'narco'  
https://www.milenio.com/policia/marina-destina-mil-mdp-embaracaciones-alta-velocidad 
La Secretaría de Marina alista una inversión superior a los mil millones de 
pesos para la adquisición de 40 patrullas interceptoras de alta velocidad 
para hacer frente al trasiego de drogas y a un “déficit” de este tipo de 
embarcaciones para combatir al crimen organizado. En un proyecto 
enviado a la Secretaría de Hacienda el pasado 21 de junio, la corporación 
solicitó poco más de mil 73 millones de pesos para comprar dicho vehículo 
para realizar trabajos en materia de seguridad, resguardo de instalaciones 
estratégicas del gobierno federal, además de labores de búsqueda y rescate. 
“La problemática presentada en la franja costera del territorio nacional y su 
mar territorial, se encuentra vinculada a un déficit en la capacidad de 
cobertura de las operaciones navales (patrulla y vigilancia marítima, 
seguridad a instalaciones estratégicas, búsqueda y rescate)”, detalla el 
proyecto. 
 
Chilpancingo, tomado por “base social” de Los Ardillos  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/11/estados/028n1est 
Guerrero. - Unos 5 mil pobladores de los municipios de Quechultenango, 
Mochitlán, José Joaquín de Herrera y Chilpancingo paralizaron ayer la 
capital, bloquearon vialidades, replegaron a más de 500 elementos de  
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distintas corporaciones de seguridad, se llevaron un auto blindado de la 
policía y privaron de la libertad a 10 policías y tres funcionarios. Exigen la 
libertad de Jesús Echeverría Peñafiel, El Topo, dirigente de transportistas del 
poblado de Colotlipa, detenido el pasado miércoles en posesión de armas y 
drogas. A las 9 de la mañana arribaron los contingentes; al poco tiempo se 
dio un primer enfrentamiento con fuerzas de la policía estatal y de la 
Guardia Nacional (GN), frente a las instalaciones de esta última corporación. 
 
Estalla la violencia; miles toman Chilpancingo  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/estalla-la-violencia-miles-toman-chilpancingo/ 
Guerrero. - Eran casi las 11 de la mañana cuando unas dos mil a 2 mil 500 
personas rompieron el cerco que establecieron la Policía Estatal y la Guardia 
Nacional en la carretera federal Acapulco-Chilpancingo, y después de eso 
hicieron lo que quisieron. Primero quitaron las vallas que colocaron las 
autoridades en la carrera para impedir su paso. Luego vino el 
enfrentamiento: con piedras y palos lograron que policías y soldados 
retrocedieron junto con sus tanquetas, patrullas, equipo anti-motín y gases 
lacrimógenos. Eran más de 2 mil, dijeron ser campesinos y transportistas 
provenientes de la comunidad de Petaquillas, en Chilpancingo, y de los 
municipios de Mochitlán, Quechultenango, Chilapa y José Joaquín Herrera, 
todo territorio controlado por la organización criminal Los Ardillos. 
 
Desafían, bloquean y toman rehenes en Guerrero  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/desafian-bloquean-y-toman-rehenes-en-guerrero/ar2637831?v=6 
Pobladores que llegaron desde comunidades bajo control del grupo 
criminal de "Los Ardillos" en Guerrero, pusieron ayer en jaque a ciudadanos, 
a las autoridades estatales y a la Guardia Nacional. 
 
Ven inviable soterrar el cableado exterior  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/ven-inviable-soterrar-el-cableado-exterior/ar2638000 
Debido a su alto costo, sería inviable soterrar el cableado aéreo que prolifera 
en la Ciudad de México, planteó Enrique Yamuni, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías 
de la Información (Canieti). 
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Capacita Pentágono a militares mexicanos contra hackeo  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/capacita-pentagono-a-militares-mexicanos-contra-hackeo/ar2637982?v=5 
El Departamento de Defensa de Estados Unidos financiará cursos de 
capacitación en ciberdefensa para unidades especiales de las Fuerzas 
Armadas de México. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-gabinete-de-la-oposicion/ 
Entre las novedades que presentará el Frente Amplio por México, nos dicen, 
está la de que el candidato o la candidata presidencial deberá dar a conocer 
al momento de su designación al eventual gabinete presidencial. Nos 
explican que esa será una forma de comprometerse ante la ciudadanía de 
que tendrá a las mejores mujeres y hombres en los cargos públicos más 
importantes de la administración. Nos comentan que, de esa manera, la 
persona que encabece los esfuerzos de la alianza opositora hará su 
campaña arropada por ese equipo de colaboradores, que, en teoría, deberá 
representar la atracción de más adeptos y simpatías, cuestión que no será 
nada sencilla. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-11/op252543 
HAY QUE decirlo: en Guerrero el gobierno de Evelyn Salgado ya no existe.  
La gobernadora no aparece a pesar del caos que se vive ¡en la capital del 
estado! Y lo que es peor: el gobierno federal trata de aparentar que no pasa 
nada. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1794 
Que para los sospechosistas, la ausencia de Santiago Creel en la 
presentación de los participantes en la contienda interna del Frente Amplio 
por México, de la que será parte, se debió a su asistencia al homenaje de 
cuerpo presente a Porfirio Muñoz Ledo en San Lázaro, mientras que el 
michoacano Silvano Aureoles faltó porque andaba en la recolección de 
firmas en Sinaloa y el que de plano sigue en modo virtual, porque teme que 
se le aparezca la FGR, es Francisco Javier García Cabeza de Vaca. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
AMLO, la izquierda y el abandono de sus mentores  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-la-izquierda-y-el-
abandono-de-sus-mentores/ 
Andrés Manuel López Obrador es el único de los “líderes de izquierda” 
mexicanos que ha conseguido llegar a la Presidencia del país. Además de 
que los tiempos políticos y sociales se acomodaron, la explicación de fondo 
es su perseverancia de haber recorrido el país cerca de 30 años. “Soy 
perseverante, terco y necio”, dijo en mayo del 2018, previo a las elecciones 
en las que resultó ser el mandatario más votado. 
Sin embargo, esa perseverancia, terquedad y necedad no lo pasarán a la 
historia como el “líder” que pretendía ser. Por lo menos eso es lo que le han 
criticado, directa e indirectamente, sus mentores y quienes construyeron los 
cimientos de una izquierda democrática que se fue haciendo de territorios 
como la Ciudad de México y obtuvo posiciones en el Congreso federal, los 
congresos locales y finalmente la Presidencia en 2018. 
 
Salvador García Soto 
Guerrero, ingobernable; Chilpancingo, tomado | El Universal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/guerrero-ingobernable-
chilpancingo-tomado/ 
Ni la dupla de gobierno que conforman el senador Félix Salgado, como 
gobernante de facto que decide la mayoría de las cosas, ni su hija la 
gobernadora constitucional, Evelyn Salgado, están demostrando tener 
capacidad de gobernar a un estado tan caótico y salvaje como Guerrero. El 
dominio del narcotráfico en amplias regiones del estado ha anulado a las 
autoridades estatales y municipales a las que somete y compra el crimen 
organizado, ya no sólo en las zonas serranas y marginadas, donde eso tiene 
décadas ocurriendo, sino en plena capital del estado, Chilpancingo, donde 
la alcaldesa morenista tiene nexos directos con los jefes de plaza, por no 
hablar del territorio violento y el narcopuerto en el que se ha convertido 
Acapulco. 
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Carlos Marín 
Porfideario con Adela  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/porfideario-con-adela 
El domingo que murió Porfirio Muñoz Ledo, Adela Micha difundió la última 
entrevista de uno de los escasos y más brillantes estadistas mexicanos. 
Además de criticar sin concesiones al presidente López Obrador, el invitado 
a Solo con Adela prodigó perlas como estas: 
—Todos los que juegan a la corcholatización son esclavos mentales del 
Presidente. 
—Soy un motorcito. Me fabricaron para hacer cosas. 
—Me pongo el saco. Somos los conservadores. Yo soy el conservador de la 
dignidad ciudadana. 
—Andrés es polarizante, quiere que la gente obedezca, yo que piense.  
—El país necesita serenarse. Lo mejor que le puede pasar es pluralizar la vida 
política. 
—Tardó 20 años construir el INAI, la transparencia, y él dice que sus palabras 
son la transparencia. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ebrard: abrazos y también madrazos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ebrard-abrazos-y-
tambien-madrazos 
Sí, claro que hay espacios para negociar, siempre los hay. Pero, ¿hay tiempo? 
Florestán 
Marcelo Ebrard, en la carrera por la candidatura presidencial de Morena dio 
ayer un paso, por diferente a los otros aspirantes, importante: anunció un 
plan de seguridad mientras los científicos de Palacio se sientan a elaborar el 
plan de gobierno 2024-2030 y sin la participación de ninguno de los 
precandidatos, como si fuera algo del actual gobierno y no del futuro. 
El ex canciller recordó que fue jefe de la policía en el gobierno capitalino del 
hoy Presidente y que es el único que tiene esa experiencia, y que la 
seguridad es la principal demanda, preocupación y exigencia que ha 
recogido en las tres semanas que tiene de recorridos y reuniones. 
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Enrique Quintana 
Una industria potente… aun con ‘chocolates’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/11/una-industria-
potente-aun-con-chocolates/ 
Pocos sectores de la economía han logrado generar tal volumen de 
proyectos de inversión como lo ha hecho la industria automotriz en México. 
Los datos más recientes que dio a conocer el INEGI señalan que aun cuando 
las exportaciones manufactureras no automotrices, apenas crecieron a una 
tasa de 1.5 por ciento anual, las del sector del automóvil lograron un alza de 
más de 20 por ciento. 
No sólo son los resultados inmediatos los que permiten observar la gran 
potencia con la que cuenta esta industria, sino el hecho de que México se 
esté convirtiendo en un foco de inversiones orientadas a la producción de 
autos eléctricos. 
 
Darío Celis 
Las eternas simulaciones  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/11/las-eternas-simulaciones-520988.html 
ESO DE QUE el gobierno de la 4T ordenó a la Secretaría de Salud, que lleva 
Jorge Alcocer, ponerles un coto a las empresas integrantes del Cártel de los 
Chupasangre, es pura simulación. 
Nada de que ya no participarían en las licitaciones del IMSS, cuyo director, 
Zoé Robledo, se hace de la vista gorda. Todas están activas, ya sea a través 
de nuevas razones sociales, o vía empresas satélites. 
Impromed e Intermet, que pertenecen a las mismas personas físicas y 
donde uno de los socios es José Fernando Chein, simulan operaciones entre 
sí, que suman 206 millones de pesos de enero a abril de 2023. 
Según la escritura 30,397 del Notario 02 del Estado de México, Fernando 
Velasco Turati, de fecha 27 de abril de 1988, se constituyó la empresa 
Intermet, S.A. de C.V. 
Con la escritura 117,684 de Armando Gálvez, Notario 103 del DF, se celebró el 
8 de octubre de 2006 la asamblea en la que Chein Schekaiban adquirió 
acciones de la empresa Impromed, S.A. de C.V. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Elegirán nuevo comisariado ejidal en San Marcos  
https://pulsoslp.com.mx/estado/elegiran-nuevo-comisariado-ejidal-en-san-marcos/1688107 
San Luis Potosí. - Habitantes del Ejido San Marcos elegirán nuevo 
comisariado ejidal, deberán de presentar una solicitud firmada por 16 
ejidatarios, aunque sigue acéfalo el cargo desde el año 2014, dijo el residente 
de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos Oliva. Como se recordará, el año 
pasado un par de sujetos a bordo de una motocicleta le arrebataron la vida 
al comisariado ejidal Jerónimo, sin embargo, desde ese día nadie ha querido 
tomar las riendas por temor. La población del sector de San Marcos está 
reuniendo las firmas para presentar la solicitud a la Procuraduría Agraria 
para que se convoque a la asamblea. 
 
Desahogan audiencias, dentro del Programa De “Mujeres por el 
Acceso a la Tierra”  
https://www.lunanoticias.com/2023/07/desahogan-audiencias-dentro-del.html 
Estado de México. - La representación de la Procuraduría Agraria (PA) en el 
Estado de México y el Tribunal Unitario Agrario, distrito 24, desahogaron 57 
audiencias, en el municipio de San Felipe del Progreso, durante una jornada 
de Justicia Itinerante, en el marco del “Programa de Mujeres por el Acceso 
a la Tierra”, beneficiando a 50 campesinas de 11 municipios. En su 
intervención, el representante de la PA, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, 
felicitó a Imelda Carlos Basurto por su designación como magistrada del 
TUA 24, al tiempo de reconocer al Tribunal Unitario Agraria que ha 
nombrado a mujeres para presidir sus 4 tribunales Agrarios, en el estado de 
México.  En la Jornada de Justicia Itinerante, ante mujeres campesinas de 
los municipios de El Oro, Polotitlán, Atlacomulco, San José del Rincón, San 
Felipe del Progreso, Ixtlahuaca, Morelos, Jiquipilco, Acambay, Jocotitlán y 
Almoloya de Juárez, Gonzalo Estrada afirmó que las designaciones 
fortalecen el proceso de feminización de la administración de la justicia 
agraria en México, con lo cual -subrayó- se asegura la perspectiva de género. 
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Destaca Congreso avances en consulta a pueblos indígenas  
https://meridiano.mx/2023/07/10/destaca-congreso-avances-en-consulta-a-pueblos-
indigenas/ 
Nayarit. - El proceso para consultar a las comunidades indígenas inició en 
diciembre del 2022; luego de seis meses de trabajo interinstitucional del 
Congreso del Estado con el Instituto Estatal Electoral, la Comisión de 
Defensa de los Derechos Humanos, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas, el Instituto para la Atención de los Pueblos y Comunidades 
Indígenas y de la Procuraduría Agraria, la etapa informativa para que 
conozcan y expresen sus opiniones sobre las iniciativas en materia 
educativa y electoral avanza considerablemente. Los cuatro pueblos 
originarios establecidos en Nayarit recibirán información legislativa para 
posteriormente escucharlos.  
De los acuerdos establecidos en las distintas sedes se estipuló que en la 
comunidad de Zoquipan el día 11 de agosto se informará sobre cada una de 
las iniciativas; el día 7 de agosto en Lindavista; en Presidio de los Reyes el 6 
de agosto y en Jesús María será el 3 de agosto. Luego de la reunión de la 
etapa de actos y acuerdos previos en Santa Cruz, municipio de Acaponeta, 
la etapa informativa se realizará el día sábado 5 de agosto. 
 
Resuelven legalidad del terreno de la UPE  
https://diariovialibre.com.mx/resuelven-legalidad-del-terreno-de-la-upe/ 
La Delegación Estatal Hidalgo de la Procuraduría Agraria (PA) ya interviene 
para resolver conflicto entre el ejido de la comunidad de Ignacio Zaragoza 
en Tula de Allende y la Unidad Politécnica de la Energía (UPE), respecto a la 
legalidad del terreno que alberga dicha institución de educación superior. 
Esto luego de que los ejidatarios representados por Esteban Chávez 
Pacheco solicitaran, mediante oficio de fecha 21 de junio (cuya copia obra 
en poder de este medio), la intervención del gobierno del estado para 
destrabar este conflicto. En el oficio, el núcleo agrario plantea la 
regularización de los terrenos que ocupa la UPE, ubicados dentro del ejido 
de Ignacio Zaragoza. Al respecto, el delegado en Hidalgo de la PA, Andrés 
Velázquez Vázquez, informó que el conflicto deriva de que no está definida 
la documentación de la tenencia de la tierra, pero que este se encuentra en 
vías de solución por lo que espera que a la brevedad este asunto ya quedé  
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resuelto. El delegado mencionó que ya sostuvo diálogo con representantes 
del ejido y la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), «para 
reunirnos próximamente, retomar el tema y buscarle alternativas de 
solución». 
 
Investigan a funcionarios de la SCIT en SLP por compra de 
terreno  
https://www.astrolabio.com.mx/investigan-a-funcionarios-de-la-scit-en-slp-por-compra-
de-terreno/ 
San Luis Potosí. - El Área de Quejas, Denuncias e Investigaciones, del Órgano 
Interno de Control en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), notificó a los ejidatarios de La Pila y sus anexos que se ha 
abierto un expediente de denuncia por posibles faltas administrativas del 
director general del Centro SICT en San Luis Potosí, David Pablo Sánchez 
Solís, en la adquisición del terreno para la construcción del Libramiento 
Oriente. Mediante el oficio 09/200/1861/2023, Viridiana García Flores, titular 
del Área, notificó el 21 de junio a María del Carmen Gómez Silva, Vitaliano 
Martínez Zárate, Ubaldo Hernández Gutiérrez, Roberto Rivera Castillo, 
Alejandrino Rivera López, Antonio Hernández Ávila y Tomás Rivera López, 
de la apertura del expediente de denuncia 2023/SCT/DE135, y que al concluir 
con la investigación se les informará de los resultados.  
La funcionaria también les solicita hagan llegar datos y motivos por los que 
saben y les consta que el personal del SICT conoce de la información 
solicitada por Tomás Rivera López respecto a la afectación de predios en el 
ejido La Pila para la ampliación del Libramiento Oriente. 
Asimismo, sobre cómo tienen conocimiento de que dicho personal sabe de 
la suscripción de un convenio de ocupación previa sin existir la revisión por 
parte de la Procuraduría Agraria, cómo es que se ha soslayado actos de 
simulación para lograr acuerdos extralegales, y se ha avalado el uso de 
recursos de procedencia desconocida para el pago de 38 millones de pesos 
por la ocupación previa en 30 hectáreas. 
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SCJN enmendará error cometido con los límites entre Oaxaca y 
Chiapas  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/scjn-enmendara-error-cometido-con-los-
limites-entre-oaxaca-y-chiapas/149180  
Oaxaca. -  Autoridades comunales y municipales de San Miguel y Santa 
María Chimalapa informaron que fueron atendidos en la Ciudad de México 
por funcionarios de la Secretaría de Gobernación (Segob) y la Procuraduría 
Agraria (PA). Indicaron que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
aceptó enmendar el error involuntario, cometido con las coordenadas que 
establecen los límites entre Oaxaca y Chiapas, al emitir la controversia 
121/2012. A su regreso el pasado viernes de la capital del país, señalaron que 
tuvieron acuerdos favorables, entre ellos, que el próximo miércoles 12 de 
julio, personal de la PA, que encabeza Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
llegará a San Miguel Chimalapa para elaborar los expedientes relativos a la 
solicitud de nulidad de los ejidos chiapanecos, asentados en tierras 
comunales. 
 

Bloquean carretera en Tantoyuca para exigir salida de 
Comisariado Ejidal  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/bloquean-carretera-en-tantoyuca-para-
exigir-salida-de-comisariado-ejidal-390890.html 
Veracruz. - Desde temprana hora de este lunes, habitantes de la comunidad 
Los Ajos bloquearon con troncos y piedras la carretera tramo Los Ajos-San 
Diego para exigir la destitución del comisariado ejidal por presuntas 
irregularidades. Adultos mayores son en su mayoría los que encabezan 
desde las 5:00 horas el cierre de carretera que ha dejado detenido el paso 
de decenas de vehículos, provocando daños a terceros que desean 
trasladarse entre la comunidad San Sebastián y el municipio de 
Chicontepec. El origen de esta protesta es un supuesto conflicto entre 
vecinos de Los Ajos y el comisariado Basilio Santiago, a quien señalan de 
actuar con prepotencia y de abusar en cobros en los certificados parcelarios 
además de imponer multas de 300 pesos por no asistir a las asambleas. 
 
 
 

https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/scjn-enmendara-error-cometido-con-los-limites-entre-oaxaca-y-chiapas/149180
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/scjn-enmendara-error-cometido-con-los-limites-entre-oaxaca-y-chiapas/149180
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/bloquean-carretera-en-tantoyuca-para-exigir-salida-de-comisariado-ejidal-390890.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/bloquean-carretera-en-tantoyuca-para-exigir-salida-de-comisariado-ejidal-390890.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Tenemos varias horas esperando respuesta, solicitamos a la autoridad 
competente, tanto a Política Regional, como a la Procuraduría Agraria para 
que atienda la petición de la destitución del comisariado de Los Ajos. 
Desafortunadamente el trato de nuestra autoridad local no ha sido bueno y 
ha provocado varios conflictos en los que se perjudica a los adultos mayores 
que están adheridos a los programas del Bienestar”, explicó Porfirio Morales. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 11/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5695002&fecha=11/07/2023#gsc.tab=0 
FE de erratas al Decreto por el que se expropia por causa de utilidad pública 
la superficie de 102-90-03 hectáreas, del ejido "El Cafetal", municipio de 
Bacalar, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V., 
publicado el 10 de julio de 2023. 
 
Aseguran Sedatu e Insus patrimonio de más de 3 mil 600 
familias de Sonora  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/aseguran-sedatu-e-insus-patrimonio-de-mas-de-3-mil-
600-familias-de-sonora 
Sonora. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 
el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) han asegurado el 
patrimonio de 3 mil 617 familias de Sonora a través del Programa para 
Regularizar Asentamientos Humanos (PRAH); incluyendo las 241 escrituras 
que se entregaron recientemente a vecinos de las colonias Villa Florida y Los 
Olivos en San Luis Río Colorado. El director general del Insus, José Iracheta 
Carroll, acompañado por el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, reportó 
que, de 2022 a la fecha, se han entregado 2 mil escrituras en el Poblado 
Miguel Alemán de Hermosillo; 370 en Agua Prieta; 230 en Hermosillo; 51 en 
Benito Juárez y hoy, 241 en San Luis Río Colorado. Iracheta Carroll resaltó 
que los resultados se dan gracias a la estrecha colaboración con el gobierno 
del estado y los ayuntamientos; y las familias se suman a las acciones de 
ordenamiento y mejoramiento urbano de sus ciudades. 
 
Gobierno de México inicia campaña para dar a conocer los 
trabajos en atención al Alto Golfo de California  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-inicia-campana-para-dar-a-
conocer-los-trabajos-en-atencion-al-alto-golfo-de-california-339281 
Ciudad de México. - El Gobierno de México, a través del Grupo 
Intragubernamental sobre la Sustentabilidad en el Alto Golfo de California 
(GIS), dio inicio a una campaña informativa para dar a conocer las acciones  
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que se llevan a cabo en atención al Alto Golfo de California para prevenir la 
pesca y comercio ilegal de totoaba, proteger a la vaquita marina e impulsar 
programas productivos que beneficien a las comunidades de esa zona. 
La estrategia responde también al Plan de Acción presentado el pasado 
mes de abril ante la Convención Internacional sobre el Comercio de 
Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES), contenida en la 
Línea 6, que tiene como objetivo ayudar a sensibilizar sobre las 
implicaciones del comercio ilegal de totoaba y las consecuencias para la 
conservación de la vaquita marina. Participan las secretarías de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Marina (Semar), Agricultura y 
Desarrollo Rural (Agricultura), Economía (SE), Relaciones Exteriores (SRE) y 
Gobernación (Segob), así como las comisiones nacionales de Acuacultura y 
de Pesca (Conapesca) y de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), el Instituto 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca) y la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa). 
 
La participación de las comunidades, fundamental en la 
conservación de los recursos naturales en el Tren Maya  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-participacion-de-las-comunidades-fundamental-
en-la-conservacion-de-los-recursos-naturales-en-el-tren-maya 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González, informó sobre los avances que presenta el tramo 2 del Tren Maya, 
que va de Escárcega a Calkiní, en donde prevalece el compromiso del 
Gobierno Federal de impulsar el desarrollo del sureste del país, con la 
participación clave de las comunidades. Subrayó que esta es la obra que 
tiene más pasos de fauna, al contabilizar más de 500 a lo largo de los mil 554 
kilómetros que recorre el tren por cinco estados del sureste mexicano, y 
precisó que 100 pasos corresponden al Tramo 2. Explicó que con la 
participación de ejidos se consolida un corredor biológico que suman más 
de 48 mil hectáreas integradas en Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación, de las cuales 5 corresponden a 2022 y 2023. 
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Trabajadores de la Sedatu preparan  
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/230706-trabajadores-de-la-sedatu-
preparan-protestas.html 
Trabajadores del Sindicato Democrático de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sdsedatu) preparan movilizaciones para 
protestar por la negativa de las autoridades federales a negociar la revisión 
anual de las Condiciones Generales de Trabajo. Ricardo Leyva Reynoso, 
secretario general de la organización sindical en Morelos, explicó que hace 
poco más de un mes se realizó la suspensión general de labores en el país, 
en protesta por la nula respuesta de Román Meyer Falcón, titular de la 
Sedatu, quien no se quiso sentar con los trabajadores para el proceso de 
revisión anual. El declarante señaló que entonces los dirigentes de los cuatro 
sindicatos que existen en dicha dependencia se levantaron de la mesa, se 
unieron y pararon labores. Ahora se preparan las acciones a seguir, pues no 
ha habido respuesta. 
 
Tren Maya: Sedatu expropia más de 200 hectáreas para obras 
en Quintana Roo 
https://www.poresto.net/tren-maya/2023/7/10/tren-maya-sedatu-expropia-mas-de-200-
hectareas-para-obras-en-quintana-roo-391452.html 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano publicó tres decretos 
de expropiación de terrenos e inmuebles para la construcción de 
infraestructura del Tren Maya en Quintana Roo, Tabasco, Chiapas, 
Campeche y Yucatán. Esto sin olvidarse de las comunidades, pues buscarán 
acuerdos benéficos en los casos en los que las vías de propiedad federal se 
encuentren invadidas y se pedirá la aprobación de los habitantes de los 
pueblos originarios mediante consultas. En el decreto se anuncia que se 
busca expropiar por causa de utilidad pública hectáreas de los ejidos “El 
Cafetal” y “Pedro Antonio de los Santos”, ubicados en Bacalar, Quintana Roo, 
para obras del Tren Maya. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) Tren Maya, tendrá que pagar por concepto de indemnización por 
la superficie, según el avalúo emitido por el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin). 
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Gobierno expropia terrenos en Quintana Roo para construcción 
del Tren Maya  
https://www.milenio.com/negocios/gobierno-expropia-terrenos-quintana-roo-tren-maya 
Ciudad de México. - En un decreto emitido por el gobierno federal, se 
expropiaron tierras pertenecientes a ejidos en el municipio de Bacalar, que 
en conjunto suman 138 hectáreas para destinarlas a la construcción de 
obras del tramo 6 del Tren Maya que conectará las localidades de Tulum y 
Chetumal. La Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
publicó decreto por el que se expropia por causa de utilidad pública la 
superficie de 102-90-03 hectáreas, del ejido "El Cafetal", municipio de 
Bacalar, en Quintana Roo; y la superficie de 36-58-39 hectáreas, del ejido 
"Pedro Antonio de los Santos", en el mismo municipio, a favor de Fonatur 
Tren Maya. De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), el objetivo de la expropiación es destinar los terrenos a la 
construcción de obras de infraestructura ferroviaria y operación del 
proyecto Tren Maya. Por tanto, queda a cargo de Fonatur Tren Maya, pagar, 
por concepto de indemnización por la superficie que se expropia, la 
cantidad señalada en el avalúo emitido por el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales, y en los términos señalados en el decreto. 
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